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В ближайшие три 
года в Петербурге 
построят
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1. Установите приложение «Петербургский дневник» 

(spbdnevnik.ru) из AppStore или GooglePlay.

2. В приложении нажмите «смотреть».

3. Наведите камеру на изображение с меткой.
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    РОМАН ПИМЕНОВ

50
новых светильников 
установят до конца 

года на улицах 
Кронш тадта.

(По данным администрации 
Санкт-Петербурга) 

Смольный будет контролировать процесс перехода сотрудников в АО «Метрострой 
Северной столицы», при этом город готов вкладывать в строительство новых станций 
подземки крупные суммы денег.

«Нацелены на развитие метро»

НАКАНУНЕ вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Максим 
Соколов встретился с тру-
довым коллективом завода 
железобе тонных изде-
лий – фили ала ОАО «Метро-
строй», которое с февраля 

2020 года находится в ста-
дии наблюдения. Впереди 
следующий этап – процедура 
банкротства.

Максим Соколов заверил, 
что предстоящий процесс 
банкротства ОАО «Метро-

строй» и переход сотрудни-
ков в новое предприятие – 
АО «Метрострой Северной 
столицы» – под полным кон-
тролем города.

«Мы четко нацелены 
на  развитие метростро-
ения в  нашем городе 
и знаем, что нужно делать 
для этого. Мы аккумулиро-
вали для  этого серьезные 
финансовые ресурсы», – под-
черкнул на встрече с метро-
строителями вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга.

По его словам, Смольный и АО 
«Метрострой Северной сто-
лицы» намерены работать 
единой командой на дости-
жение целей – «наращива-
ние финансирования и про-
изводственных мощностей, 
строительство и ввод новых 
станций метро в городе».

АО «Метрострой Северной 
столицы» появилось в конце 
прошлого года. Оно зареги-
стрировано группой ВТБ, 
при этом 65 процентов акций 
принадлежат городу.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

72 станции
метро работают на территории Петербурга в настоящее 
время. Этого количества для мегаполиса недостаточно, 
убеждены в Смольном.

…КАРТИНА РАФАЭЛЯ ИЗ ЛУВРА 
ПОМОГЛА ЭРМИТАЖУ ЗАНЯТЬ 
ПЕРВОЕ МЕСТО…

  > Русский музей и Эрми-
таж вошли в тройку самых 
медийных музеев страны – 
по частоте упоминания 
в СМИ. Медиарейтинг 
российских музеев за июль 
этого года составила ком-
пания «Медиалогия». Так, 
Государственный Эрмитаж 
занял первую строчку, 
а Русский музей – третью, 
уступив лишь Третьяковской 
галерее в Москве. Отмеча-
ется, что главным событием 
лидера стал приезд в Петер-
бург картины Рафаэля 
из собрания Лувра.

…АВТОБУС 
ПОЕДЕТ 
В ЮНТОЛОВО…

  > Сегодня открывается 
новый автобусный марш-
рут № 120 «Лахтинский 
Разлив – метро «Бего-
вая» – Юнтолово». Интер-
валы движ ения автобусов 
составят от 16 до 25 минут. 
Плановое время следования 
автобуса от метро «Беговая» 
до Юнтолово – 35-39 минут 
(без учета задержек 
из-за возможных дорожных 
заторов). Оплатить про-
езд можно всеми видами 
проездных билетов, включая 
льготные, сообщили 
в Смольном.

  HERMITAGEMUSEUM.ORG

ЗНАКОВЫЕ

СОБЫТИЯ 

В ПЕТЕРБУРГЕ }
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ВСЯ ПРОЦЕДУРА вместе с осмо-
тром в Городском центре вак-
цинации заняла не  более 
десяти мин ут, но и Елиза-
вета Тукт амышева, и Алек-
сей Мишин довольно долго 
заполняли анкеты. Тренер 
посетовал – мол,  шрифт 
в анкетах «желательно бы 
сделать покрупнее, чтобы 
и  пожилым было видно 
без очков». Но в целом все 
прошло хорошо.

«Надо вспомнить наше 
детство: мы делали прививки 
от кори, туберкулеза, поли-
омиелита… Сейчас появи-
лись новые болезни, от них 
надо делать новые при-
вивки. Это один из вари-
антов культуры здоро-
вья и культуры общения. 
Поэтому я благодарен 
нашим ученым, 
которые сделали 
эту замечатель-
ную вакцину», – 
прокомменти-
ровал свое реше-
ние заслужен-
ный тренер СССР 
и России.

Его воспитан-
ница, чемпионка 
мира 2015 года, сере-

бряный призер чемпионата 
мира 2021 года Елизавета 
Туктамышева призналась, 
что решилась на вакцина-
цию от  коронавирусной 

инфекции очень быстро. 
«Я доверяю своему тренеру 
и беру с него пример», – аргу-
ментировала свою позицию 
спортсменка.

Всего в Городском центре 
вакцинации ежедневно 
делают прививки от COVID-
19 около 500 человек. Пред-
варительно записываться 
не нужно. Центр находится 

на третьем этаже в ТРЦ 
«Галерея».

Напомним, что сей-
час в Северной сто-
л и ц е  р а б о т а ю т 
166 пунктов вакци-

нации на базе меди-
цинских организаций. 

Кроме того, при поли-
клиниках действуют 

выездные приви-
вочные бригады, 

часть из  них 
п р и в и в а е т 
в  42 мобиль-
ных пунктах 
вакцинации, 
развернутых 
в дополнение 

к основным.
К  этому дню 

в Петербурге пер-
вично вакциниро-

вались уже около 
1,5 миллиона чело-
век.  Полностью 
закончили цикл вак-
цинации 1,3 милли-
она горожан.

…В СЕНТЯБРЕ В ПЕТЕРБУРГЕ 
СТАРТУЕТ ПРОКАТ ПАУЭРБАНКОВ 
ДЛЯ СМАРТФОНОВ…

  > Туристы и жители 
города с сентября нынеш-
него года смогут воспользо-
ваться прокатом устройств 
для зарядки смартфонов. 
Как сообщается на портале 
Visit-Petersburg.ru, проект 
будет запущен в несколько 
этапов. Сначала взять пауэр-
банк можно будет в офисах 
и павильонах Городского 
туристско-информацион-
ного бюро, затем подобные 
автоматы появятся в тех 
местах, где расположены 
основные городские досто-
примечательности.

…РАЗВЯЗКА 
ГОТОВИТСЯ 
К ПУСКУ…

  > Рабочее движение 
по новой автомобиль-
ной развязке Западного 
скоростного диаметра (ЗСД) 
с Шуваловским проспектом 
запустят уже в сентябре. Это 
позволит разгрузить улицу 
Савушкина и Планерную 
улицу, а также избавит 
город от ежедневных пробок 
перед развязкой с Богатыр-
ским проспектом, рассчи-
тывают в Смольном. Сейчас 
на объекте работают 25 еди-
ниц техники, 128 рабочих 
и 20 инженерно-техниче-
ских специалистов.

…НАЧАЛО 
МЕСЯЦА БУДЕТ 
ХОЛОДНЫМ…

  > В Северной столице 
лето 2021 года стало 
самым жар ким за всю 
историю наблюдений. 
Однако начало осени 
не порадует петербурж-
цев теплом. По прогнозу 
синоптиков, столбики 
термометров в ближайшее 
время не поднимутся выше 
10-15 градусов. «Начнется 
сентябрь с заметного 
похолодания», – сообщила 
руководитель отдела 
долгосрочных прогнозов 
Гидрометцентра города 
Наталья Мироничева.

  СПБ ГБУ �ГТИБ


«Доверяю своему тренеру»

Накануне Алексей Мишин, тренер фигуристки Елизаветы Туктамыше-
вой, и она сама сделали прививку от COVID-19. Спортсменка призналась, 
что решила взять пример со своего наставника.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

На днях в Смоль-
ном констатиро-
вали, что дефицита 
вакцины от коро-
навирусной инфек-
ции в Петербурге нет. 
К этому дню создан ее 
запас.

Петербург встр ечает 1 сентября в обста-
новке продолжающейся эпидемии. 
Сегодня в наших стационарах лечатся 

от COVID-19 и пневмонии 4 тысячи паци-
ентов. В конце прошлого августа их было 
порядка 2 тысяч.

По числу заболевших ситуация еще слож-
нее. 27 августа прошлого года у нас было 
184 лабораторно подтвержденных случая 
за сутки. 27 августа этого года – больше 
тысячи положительных диагнозов.

Наша система здравоохранения про-
должает работать под большой 

нагрузкой. Очень важно сохра-
нять объемы плановой помощи! 
С 1 сентября начнем выводить 

из красной зоны два феде-
ральных учреждения. 
Это Медицинский уни-
верситет имени Пав-

лова и  клиника 
Алмазова.

Ключевые тренды по эпидемии сейчас 
позитивные. Но эпидемия коварна. Пока 
мы смягчаем установленные ранее огра-
ничения. Однако мы делаем это осторожно 
и постепенно.

На прошлой неделе Роспотребнадзор 
разрешил работу ряду предприятий сферы 
развлечения и досуга в торговых центрах.
С 27 августа там открыли детские игровые 
комнаты.

Дали добро на доступ посетителей в аква-
парки, аттракционы в помещениях. Разре-
шили зрителям посещать спортивные и физ-
культурные мероприятия. Противоэпидеми-
ческие ограничения продлены еще на месяц, 
до 26 сентября.

Принятые меры позволяют нам под-
держивать необходимый баланс  между 
сохранением здоровья горожан и развитием 
Петербурга. В первом полугодии 2021 года 
город успешно справился с решением этой 
за дачи.

Баланс между здоровьем 
и развитием

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Прошлый сентябрь дал начало 
подъему заболеваемости 
коронавирусом в Петербурге. 
Напомню, что 30 сентября 
прошлого года мы уже перево-
дили в красную зону Алексан-
дровскую больницу.

  ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

НА ФОТО: АЛЕКСЕЙ МИШИН
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Выплаты учителям, строительство школ, 
детских садов и нового колледжа-транс-
формера… Об этом перед началом нового 
учебного года рассказал губернатор 
Петербурга Александр Беглов на Город-
ском педагогическом совете.

Школы готовы встретить детей

ПЕТЕРБУРГ встречает новый учеб-
ный год с хорошими новостями. 
На ежего дном заседании Город-
ского педагогического совета 
губернатор Александр Беглов сооб-
щил, что учителя получат выплаты 
в 10 тысяч рублей. 

Встреча педагогов, представи-
телей родительской обществен-
ности, старшеклассников и чле-
нов городского правительства 
состоялась в Академии цифровых 
технологий.

ВЫПЛАТЫ ДЛЯ ПЕДАГОГОВ
«Ко мне обратились руководитель 
«Сириуса» Елена Владимировна 
Шмелева и директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Борисович 
Пиотровский. С огромным уваже-
нием к труду педагогов эти при-
знанные авторитеты в педагогике 
и науке предложили найти возмож-
ность поддержать наших учителей 
и воспитателей», – рассказал Алек-
сандр Беглов.

По  словам главы города, 
выплату получат учителя, педа-
гоги дополнительного образова-
ния, школьные психологи, педа-
гоги-организаторы, воспитатели, 
младший педагогический персо-
нал, преподаватели музыкальных 
и спортивных школ, тренеры – все, 
кто  непосредственно работает 
с детьми в школах, детских садах, 
колледжах, дворцах творчества, 
детских лагерях. Всего – больше 
120 тысяч человек.

Планируется, что учителя полу-
чат деньги в течение трех ближай-
ших недель. В беседе с «Петербург-
ским дневником» эксперт Обще-
ственной палаты Санкт-Петербурга 
по социальным вопросам Людмила 
Косткина отметила, что допол-
нительные выплаты педагогам 

к началу учебного года стоит вве-
сти и на федеральном уровне.

«Любые выплаты, которые 
готово предоставить правительство 
России или города, конечно, заслу-
живают только положительных 
слов, потому что так мы еще раз 
обозначим важность роли учителя. 
А сам праздник 1 сентября ста-
нет еще более праздничным, я так 
думаю», – подчеркнула Людмила 
Косткина.

ОДНОЗНАЧНОЕ РЕШЕНИЕ
В ближайшие три года в Петер-
бурге планируют построить 
50 школ почти на 50 тысяч мест 
и 78 детских садов, рассчитанных 
на 14 тысяч малышей.

На встрече в Академии цифро-
вых технологий Александр Беглов 
отметил, что постепенно город лик-
видирует дефицит мест в школах 
и детских садах, устраняя дисба-
ланс между жилой и социальной 
застройкой. Первоочередное вни-
мание уделяется новым кварталам.

«Мы приняли ускоренную про-
грамму строительства социаль-
ных объектов. За три года город 
построил 31 школу и 94 детских 
сада. Десятки объектов отремонти-
ровали», – перечислил губернатор.

В этом году построят 11 школ, 
9 из них откроются 1 сентября, 
в том числе 4 школы – в новострой-
ках Приморского района. Также 
в 2021 году возведут 25 детских 
садов.

«Строятся школы – на 1375 мест, 
на 1600 мест. Мы взяли за пра-
вило строить школы с бассейнами. 
Это настоящие образовательные 
и культурно-спортивные центры 
с просторными классами, совре-
менными лабораториями. Таких 
школ у нас уже больше десятка. 
Но еще больше строится», – под-
черкнул губернатор. 

Кроме того, 1 сентября откро-
ется школа, которую построило 
для  петербургских детей ПАО 
«Газпром».

«На городском уровне приняли 
однозначное решение: с 2020 года 

разрешение на новое строительство 
жилья выдается только при обяза-
тельствах по возведению социаль-
ных объектов. Сегодня запрещено 
строить по-другому. Никто не смо-
жет возводить жилье без социаль-
ной инфраструктуры», – заявил 
Александр Беглов.

ТЕХНИКА НА ЗАВИСТЬ
Еще одно новшество – в Петербурге 
построят колледж-трансформер, 
рассчитанный на 3 тысячи учени-
ков. По словам градоначальника, 
главное отличие нового учебного 
заведения в том, что в нем смо-
гут быстро менять программы 
обучения.

«Рынок труда меняется, и обра-
зование должно за ним успевать», – 
пояснил Александр Беглов, высту-
пая на Городском педсовете. 

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА  /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

�МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ�. Оста вляйте свое мнение на портале проекта 
или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие в опросах. 
Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодар-
ности в «Магазине поощрений» – билеты в лучшие 
петербургские театры и музеи, сертификаты и другие 
призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» «Единой карты петербуржца» 
вы можете обменять накопленные баллы на билет в госу-
дарственный литературный музей «ХХ век».
Государственный литературный музей «XX век» был 
создан в 2007 году на базе Музея-квартиры Миха-
ила Зощенко. Это самый маленький музей-квартира 
Санкт-Петербурга и единственный литературный музей 
в городе, посвященный писателю советского периода 
и жизни интеллигенции в сложную эпоху 1930-1950-х 
годов. В музее сохранилась подлинная обстановка каби-
нета Зощенко. Это большая редкость для петербургских 
музеев литературного про филя.
Еще больше предложений на портале или в мобильном 
приложении «Единой карты петербуржца».
Сделаем наш город вместе лучше!

МОБИЛЬНЫЕ ГАДЖЕТЫ НА УРОКАХ – 
ЗАПРЕТИТЬ ИЛИ ОСТАВИТЬ?

Как вы относитесь к идее запретить школьникам в школьных классах 
пользоваться мобильными телефонами, смартфонами и другими 

не учебными электронными устройствами?

Как вы считаете, если школьникам запретить в классе поль-
зоваться мобильными гаджетами, как это повлияет на их 

успеваемость?
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Полностью поддерживаю
Скорее поддерживаю
Скорее не поддерживаю
Полностью не поддерживаю
Затрудняюсь ответить

Они будут значительно лучше 
учиться
Они будут немного лучше учиться
Думаю, что учиться будут так же, 
как и раньше
Скорее всего, будут немного хуже 
учиться
Они будут хуже учиться
Затрудняюсь ответить

Петербуржцы, участвуя в опросе, высказали 
свое мнение о том, нужны ли смартфоны 
детям в школе. 

Как вы относитесь к идее запретить школьникам пользоваться 
мобильными гаджетами на всей территории школы, как на уро-

ках, так и на переменах?

Полностью поддерживаю
Скорее поддерживаю
Скорее не поддерживаю
Полностью не поддерживаю
Затрудняюсь ответить

30 000
школьников смогут посетить 
Фестиваль профессий, который 
пройдет в Петербурге в октябре.
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Он добавил, что  еще  вес-
ной город принял решение 
выделить деньги на осна-
щение школ современ-
ными лабораториями. Они 
будут сотрудничать с луч-
шими вузами и предприя-

тиями города.
«Выпускники школ  – 

это наши будущие студенты. 
Чем раньше мы будем приучать 
их к ведению практических инже-
нерно-исследовательских работ, 
тем больше будут их стремления 
на инженерные специальности», – 
считает ректор Политехнического 
университета Петра Великого 
Андрей Рудской.

По его словам, есть такие петер-
бургские школы, которые осна-
щены оборудованием на зависть 
некоторым высшим учебным заве-
дениям города.

ТРАДИЦИИ И ИННОВАЦИИ
«Не знаю другого мегаполиса, где 
работа образования в пандемию 
сохранилась бы в обычном фор-
мате, как в Петербурге», – заме-
тил на Городском педсовете Алек-
сандр Беглов.

Он напомнил, что ситуация 
с  коронавирусной инфекцией 
в Петербурге находится под кон-
тролем, однако полностью снимать 
ограничения пока рано.

«Я хочу успокоить всех родите-
лей: петербургская система обра-
зования начинает учебный год 
в очном режиме и ставит задачу 
провести и закончить его в таком 
формате», – сказала председатель 
Комитета по образованию Наталья 
Путиловская.

Тем родителям, которые хотят 
перевести ребенка на домашний 
формат обучения в связи с эпи-
демиологической ситуацией, раз-
решат это сделать. Как пояснила 
Наталья Путиловская, для этого 
нужно написать заявление дирек-
тору школы.

«Мне кажется, прошедший 
педсовет – это яркий пример 
того, что традиции сочетаются 
с инновациями. Петербургская 
школа динамично развивается, 
в то же время сохраняются тра-
диции, внимание к профилю обу-
чения, олимпиадному движению. 
Конечно, особо приятная новость – 
выплаты петербургским педаго-
гам. Школы действительно про-
чувствовали поддержку и внима-
ние руководства города. Настро-
ение перед 1 сентября прекрас-
ное, готовы двигаться только впе-
ред», – по итогам встречи отметила 
«Учитель го да – 2019» в Санкт-Пе-
тербурге Марина Зезкова.

Школы готовы встретить детей
 СВЕТЛАНА ДЯГИЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/  

ТАКИЕ проверки проводятся 
перед каждым 1 сентября.

Как сообщили в управ-
лении вневедомственной 
охраны (УВО) по  городу 
и  обл асти, на  сегодняш-
ний день к  пультам цен-
трализованного наблюде-
ния подключены 1113 школ, 
из  которых 919 располо-
жены в Петербурге и 194 – 
в Ленинградской области. 
Все они оснащены кнопками 
тревожной сигнализации.

«Одним из важнейших 
показателей эффективно-
сти обеспечения безопасно-
сти является своевременное 
реагирование на поступаю-

щие сигналы. Именно поэ-
тому росгвардейцы регу-
лярно проводят учебные 
тренировки», – рассказали 
в ведомстве.

Там  также добавили, 
что во время этих трени-
ровок прорабатываются 
все возможные нештатные 
ситуации.

В  частности, в  Петро-
градском районе сотруд-
ники Росгвардии проверили 
школы № 50 и 51. 

Они оценили исправность 
средств охраны, организа-
цию пропускного режима 
и  готовность работников 
к  действиям при  возник-

новении чрезвычайных 
ситуаций.

Добавим, что к началу 
нового учебного года 
в Петербурге на всех школь-
ных территориях пройдет 
уборка, об этом рассказали 
в Комитете по благоустрой-
ству Санкт-Петербурга.

«Уборка городских 
магистралей выполняется 
в режиме 24/7 вне зависи-
мости от праздничных дат, 
но  к  1 сентября службы 
уделяют особое внимание 
участкам дорог, которые 
ведут к  учебным заведе-
ниям и детским садам», – 
подчерк нули в ведом стве.

К 1 сентября проверили 
системы реагирования

Перед началом нового учебного года сотрудники Росгвардии 
проверили системы безопасности школ Петербурга. В городе 
919 учебных заведений оснащены тревожными кнопками.

Это уже второй учебный 
год, к которому мы гото-
вимся в условиях панде-
мии. Мы научились обеспе-
чивать эпидемическую без-
опасность наших учебных 
заведений. Школы, дет-
ские сады, колледжи весь 
прошлый год оставались 
самыми защищенными 
территориями.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

Около 
1 миллиона 

юных петербуржцев 
пойдут 1 сентября 

в детские сады, школы 
и учреждения среднего 

профессионального 
образования.
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  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Ольга Ильинична, чем так ценно 
собрание «Россика»?

> Это легенд арная коллекция. 
Она интересна тем, что включает 
в себя произведения о России ино-
странных авторов – путешествен-
ников, исследователей, писате-
лей, а порой даже тех, кто никогда 
не был в стране, но посвятил ей 
свои труды.

И кто эти авторы?

> Можно назвать имена француз-
ского писателя-путешественника 
Астольфа де Кюстина, австрий-
ского дипломата Сигизмунда фон 
Герберштейна или магистра теоло-
гии Джильса Флетчера. И, конечно, 
писателя и философа Вольтера, 
написавшего в том числе знаме-
нитые анекдоты о Петре Великом.

Что  же такого он рассказал 
о Петре Первом?

> П р е ж д е  в с е г о  з а м е ч у, 
что в XVIII веке жанр анекдота 
имел несколько иной смысл, 
чем в наше время. Это было весьма 
незатейливое, порой шутливое 
произведение, которое раскры-
вало биографию той или иной зна-
менитой личности, сообщало о ней 
некую увлекательную историю. 
Читались такие анекдоты очень 
легко и не потеряли своей акту-
альности и сегодня.

Например, у  Вольтера есть 
весьма известные сюжеты о любо-
знательности Петра, о его тяге 
к кораблестроению. То есть это 
биография, которая раскрывала 
его как человека, просветителя, 
выдающегося политика. Вольтер 
оценивал его очень высоко. Он 
даже рассказывал, что однажды 
в Европе видел Петра Великого. 
Однако у исследователей эта исто-
рия вызывает вопросы, потому 
что достоверно не известно, так ли 
это было на самом деле. 

Вообще должна отметить, 
что вся «Россика» очень инте-

ресна и до сих пор востребована 
читателями.

Что чаще всего вызывало недо-
умение и удивление у иностран-
цев, путешествующих по России?

> Прежде всего это русская 
зима и морозы. Например, путе-
шественник Флетчер, который 
в XVI веке посетил нашу страну, 
писал, что от одних только мыслей 
о русском холоде уже начинаешь 

мерзнуть. Каждый европейский 
путешественник, когда приезжал 
в нашу страну, отмечал ее необы-
чайно суровый климат. Существо-
вало даже мнение, что именно 
наши морозы способствуют фор-
мированию сурового и выносли-
вого русского человека.

Некоторые европейские путе-
шественники с удивлением отме-
чали, что русские солдаты могут 
провести ночь в сугробе, развести 
под открытым небом огонь. Это 
было для них совершенно непри-
вычно, поэтому и сформирова-
лось мнение, что многие победы, 
которые русская армия одержала 
на территории России, совершены 
исключительно благодаря климату.

В некоторых произведениях 
русский мороз проходит лейтмоти-
вом. Например, в книге «Русский 
путь в Китай» английского жур-
налиста Бейтса, который зимой 
предпринял попытку проехать 
по железной дороге через всю 
Сибирь в Китай, подробно описы-
ваются пустынные снежные про-

сторы и страшные холода. Погода 
влияла даже на мнение иностран-
цев о русских людях.

И какими они видели нас?

> Самыми разными. Говорить 
об однозначном мнении о русских 
людях в восприятии иностранцев 
не приходится – слишком много 
факторов влияло на их мнение. 
Например, Джеймс Стивини оста-
вил прекрасную книгу «Увиденное 

в России», которая содержит мно-
жество фотографий. Он отмечал, 
что русские женщины отличаются 
привлекательностью. И не столько 
красотой своего лица, сколько тем, 
что они очень хорошо за собой 
следят, ходят в баню, и, видимо, 
поэтому их кожа отличается осо-
бой белизной.

А вот маркиз де Кюстин, наобо-
рот, крайне негативно отзывался 
и о России, и о русских людях, 
и о нравственности дам.

Его чем-то обидели?

> Об этом трудно судить, у него 
вообще произведение несколько 
саркастическое. В  России ему 
не  нравилось буквально все  – 
от  политики до  устройства 
общества.

А что писали европейские путе-
шественники о Петербурге?

> Один из  первых справочни-
ков, или, как мы бы сегодня ска-

Уникальной коллекции «Россика», включающей в себя про-
изведения иностранных авторов о России, 170 лет. Почему 
интерес к ней не иссякает до сих пор, рассказала заведую-
щая отделом культурных программ Российской национальной 
библиотеки Ольга Кагановская.

«В книгах русский мороз прохо дит лейтмотивом»

Эти книги актуальны, зачастую 
отражают непривычную точку зре-
ния на привычную действитель-
ность. И показывают многие моменты 
нашей жизни с неожиданного ракурса. 
Авторы рассказывают о том, 
что их удивляло, восхищало, вызывало 
недоумение и даже пугало.

Создание «Россики» 
стало предприятием 
общенационального 
культурного мас-
штаба. В ее форми-
ровании принимали 
участие крупнейшие 
историки и книготор-
говцы, антиквары 
и иностранные уни-
верситеты, библио-
теки и виднейшие 
коллекционеры.

зали, путеводителей, посвящен-
ных столице нашего государ-
ства, – «Описание российско-им-
ператорского столичного города 
Санкт-Петербурга и достопамят-
ностей в окрестностях оного» – 
составлен немецким этнографом 
и путешественником Иоганом Гот-
либом Георги в конце XVIII века. 
Книга содержит несколько планов 
города и довольно подробное опи-
сание жизни Петербурга.

Интересно, что Георги писал 
не  только про  архитектуру, 
но и про то, из какого материала 
построено то или иное здание. 
Как проводят свой досуг горожане, 
какие сады и огороды разводят, 
как  развита торговля. То  есть 
это такой всеобъемлющий спра-
вочник, составленный иностран-
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цем. Он и сегодня остается одним 
из самых популярных и востребо-
ванных изданий о городе.

Это был отстраненный взгляд 
исследователя или личное впе-
чатление от Петербурга?

> Вы знаете, Петербург вообще 
вызывал интерес у иностранцев. 
Одна из главных причин такого 
любопытства  – расположение 
города. Их удивляло, что место 
для него было выбрано своеобраз-
ное, фактически на болоте. Этот 
факт казался им весьма примеча-
тельным, поэтому все, что каса-
лось Петербурга, освещалось евро-
пейцами очень подробно.

В нашей коллекции сохрани-
лись свидетельства о многих рос-

сийских городах, но в центре вни-
мания всегда оставались Санкт-Пе-
тербург и Москва. И в целом ино-
странные авторы отзывались 
о Северной столице очень положи-
тельно. Писали, что это красивый 
европейский город с широкими 
улицами, красивыми зданиями, 
с множеством садов и огородов, 
расположенных в центре.

Бывало такое, чтобы книгу, 
содержащую негативные отзывы, 
уничтожали?

> У книг вообще очень интересная 
биография. В «Россике» есть раз-
дел, который называется «Запре-
щенная литература». 

Здесь, например, представ-
лен дневник немецкого дипло-

мата и путешественника Иоганна 
Георга Корба, который стал сви-
детелем стрелецких бунтов. После 
возвращения на родину он все это 
описал, и в начале XVIII века была 
издана книга. Она вышла на фин-
ском языке. Но по требованию 
российского правительства почти 
весь ее тираж был изъят из про-
дажи и уничтожен.

У нас в Российской националь-
ной библиотеке представлен ред-
кий тираж 1701 года. Это как раз 
свидетельствует о том, что в «Рос-
сику» закупались и те произведе-
ния, которые были нежелательны. 
И они беспрепятственно выдава-
лись для чтения. Точно так же, 
как и сегодня, когда с ними может 
познакомиться любой читатель 
нашей библио теки.

«В книгах русский мороз прохо дит лейтмотивом»

Сегодня в коллекции 
«Россика» хранится 
150 тысяч сочинений 
о России, изданных 

с XVI века по 1930 год.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА  /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     VK.COM/VONEWS

В ВАСИЛЕОСТРОВСКОМ районе продолжаются работы по соз-
данию сквера «Осенний марафон». В ближайшее время 
здесь высадят 550 кустарников, среди них барбарис, 
дерен и стефанандра, а также 81 дерево: клены, липы, 
рябины, яблони. «Во время благоустройства территории 
здесь сохра нили «стихийные» дорожки, уже проложен-
ные жителями ранее. Добавили новые – в форме знака 
«бесконечность» (отсыл к одноименному фильму) и кле-
новых листьев, символизирующих осень», – рассказали 
в администрации Василеостровского района.
Сквер уже украшает пешеходно-беговая зона вдоль домов, 
которая в вечернее время подсвечивается. Также сейчас 
специалисты устанавливают тематические малые архи-
тектурные формы. Работы завершат в сентя бре.

«Осенний марафон» 
завершат в сентябре

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА  /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/   

Граффити отодвинули 
на месяц

CРОК монтажа первой легальной конструкции для граф-
фити под мостом Бетанкура в Петроградском районе пере-
несли. Об этом рассказали в районной администрации.
«Установка площадки планируется в середине сентя-
бря», – подтве рдили в администрации Петроградского рай-
она. Ранее ее хотели открыть на месяц раньше. Но граф-
фити с Сергеем Довлатовым на этой площадке появится 
4 сентября, во время фестиваля памяти писателя «День Д».
Напомним, что подобная конструкция также украсит 
территорию будущего обновленного парка «Зима-Лето» 
в Колпинском районе. Планы по установке площадки 
в начале сентября не измени лись.
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№ 
п/п

Наименование 
избирательного 

объединения

Даты публи-
кации 

предвыбор-
ных аги-

тационных  
материалов

Номер полосы, 
место 

на полосе

1.

Политическая 
партия «Соци-
алистическая 
политическая 
партия «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ», реги-

ональная группа 
№ 27

31.08.2021 10 пол. ½ верх

2.

Политическая 
партия «Поли-

тическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ», 

региональная 
группа № 36

07.09.2021
10 пол. 

1/1 полосы

3.

Политическая пар-
тия «Всероссий-

ская политическая 
партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», реги-
ональная группа 

№ 42

07.09.2021
09.09.2021
14.09.2021

9 пол. ½ верх
7 пол. ½ верх

10 пол. ½ верх

Протокол
жеребьевки по распределению печатной площади, 
предоставляемой платно, между избирательными 

объединениями, выдвинувшими зарегистрирован-
ные списки кандидатов на выборах депутатов Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга седьмого 

созыва в периодическом печатном издании
газета «Петербургский дневник»

СНОС гаражей – пр оцесс небы-
стрый и  зависит от  многих 
инстанций.

ВОСЕМНАДЦАТЬ СПИСКОВ
«Сначала районная администра-
ция готовит список участков, 
где гаражи занимают лишнее 
место, – пояснила пресс-секре-
тарь администрации Невского 
района Наталья Жохова.  – 
Потом пытается найти собствен-
ника. Для этого рассылаются 
запросы в архив, в жилагент-
ство, в Комитет по градострои-
тельству и архитектуре, в Коми-
тет по контролю за имуществом. 
Если никто не ведает о принад-
лежности объекта, на него кре-
пится объявление с предупреж-

дением о сносе и предложением 
явиться на заседание админи-
стративной комиссии. Именно 
она принимает решение: стоять 
гаражу или нет. Как правило, 
никто не является».

Комиссия составляет рай-
онный список – 18 списков, 
по  числу районов, попадают 
в Комитет по контролю за иму-
ществом Санкт-Петербурга, кото-
рый и берет на себя расходы 
по сносу. Далее землей распоря-
жается город, точнее – та же рай-
онная администрация. Известны 
случаи, когда гаражи или, ска-
жем, голубятни удавалось сохра-
нить. Гаражи регистрировались, 
а оставить голубятни просили 
сами жильцы.

КАК ПОПАЛО 
Пресс-секретарь Комитета 
по  контролю за  имуществом 
Александра Горбатовская расска-
зала, что в 2020 году в черный 
список было внесено 629 гара-
жей, в этом – 343. 

Наиболее активно осво-
бождаются Василеостров-
ский и  Московский районы 
(105 и  107 гаражей), также 

в лидерах – Выборгский, Крас-
носельский и  Приморский 
(там «приговорили» примерно 
по 70 строений). Таковы резуль-
таты за прошлый год, а в этом 
году гребень хорошо прошелся 
по Московскому, Красносель-
скому и Фрунзенскому. 

Уточним: речь идет именно 
о гаражах-одиночках, которые 
стоят во дворах как попало, ино-
гда – прямо на газонах. Совсем 
другая ситуация с гаражными 
комплексами на  10-20 бок-
сов: у  них-то, как  правило, 
есть хозяева. В  Приморском 
районе снесут три таких ком-
плекса на  932 машино-ме-
ста, в Московском – два (184), 
в Калининском – оди н.

В Петербурге продолжают ликвидировать несанкционированные гаражи. Эта кампания началась 
еще пять лет назад, но сейчас стали видны результаты. Активнее всего освобождаются Василе-
островский и Московский районы.

Незаконные гаражи уходят 
в прошлое

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/  

1135 га
составляет площадь террито-
рий, занимаемых гаражами, 
уточнили в администрации 
Петербурга.
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Российские спортсмены успешно выступают на Паралимпиаде в столице 
Японии, несмотря на то что подготовка к Играм была затруднена панде-
мией и международными санкциями.

Наша сборная в Токио 
борется за призовое место

НАША сбор ная, выступаю-
щая под флагом ПКР (Пара-
лимпийского комитета Рос-
сии), за шесть дней Паралим-
пийских игр – 2020 в Токио 
выиграла 61 медаль, из них 
19 золотых, и входит в тройку 
лидеров медального зачета.

ВОПРЕКИ ВСЕМУ
Своим мнением о  шансах 
нашей сборной стать при-
зером в командном зачете 
с «Петербургским дневни-
ком» поделился Сергей Гут-
ников, генеральный дирек-
тор Специального олимпий-
ского комитета Санкт-Петер-
бурга, президент Спортивной 
федерации спорта инвалидов 
Санкт-Петербурга. Он много 

лет руководит спортом инва-
лидов в Северной столице.

«В  Токио наша сбор-
ная выступает без  флага 
России, без гимна, с музы-
кой Чайковского. Соревно-
вания показали, что наши 
ребята из-за этого испыты-
вают еще более яркие эмо-
ции, у них еще сильнее чув-
ство патриотизма. Настрой 
у наших хороший», – уверен 
спортивный руководитель.

Подготовка к  Паралим-
пиаде в Токио была для рос-
сийских спортсменов очень 
сложной.

«Нашей сборной пришлось 
пропустить Паралимпиаду 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году, 
куда нас не  пустили. 

Из-за этого в нынешней сбор-
ной почти нет паралимпий-
цев с опытом выступления 
на Играх, ведь после Лон-
дона-2012 прошло девять 
лет. Из-за пандемии многие 
международные соревнова-
ния были отменены, спор-
тивный календарь разорван. 
Поэтому было очень сложно 
понять, кто на что способен. 
Некоторые перед Паралимпи-
адой не имели возможности 
выступить на сильных тур-
нирах. Например, последний 
чемпионат мира для спорт-
сменов с  интеллектуаль-
ными нарушениями прошел 
в 2019 году», – рассказал Сер-
гей Гутников.

ПРЕВЗОЙТИ СЕБЯ
Тем не менее сборная России 
должна успешно выступить 
в Токио, считает спортивный 
руководитель.

«На Паралимпиаде наша 
сборная борется за второе- 
третье место. Главные кон-
куренты – команды Китая, 
Австралии, США, Украины. 
В Токио выступят 19 спорт-
сменов из  нашего города, 

которых отобрали из 43 кан-
дидатов. Надеюсь, что петер-
буржцы превзойдут результат 
2012 года в Лондоне. Тогда 
удалось выиграть девять 
медалей», – прогнозирует он.

В Петербурге к паралим-
пийскому спорту отношение 
гораздо лучше, чем во многих 
российских регионах, пола-
гает Сергей Гутников.

«В  России до  сих пор 
не  создали систему школ 
для адаптивного спорта, –  
отметил он. – В лучшем слу-
чае в обычных спортшколах 
есть по одному отделению 
для спортсменов-инвалидов. 
Их число медленно, но рас-
тет. Надеюсь, что в нашем 
городе многое изменится 
после введения в строй ком-
плекса для паралимпийцев 
на Яхтенной улице. Недавно 
мы встречались с губернато-
ром Санкт-Петербурга, и он 
заверил, что комплекс будет 
открыт в ноябре 2022 года. 
В нем будут отличные усло-
вия, два шикарных бассейна. 
Можно будет проводить 
соревнования по 13 пара-
лимпийским видам спор та».

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     MARCUS BRANDT/DPA/ТАСС

Нам повезло – мы живем в уникал ьном 
городе, который постоянно совершен-
ствует систему помощи людям с огра-

ничениями в области здоровья, помогая им 
реализо вывать свои желания. Именно у нас 
в городе уже 30 лет действует удивительный 
Специальный олимпийский комитет, кото-
рый возглавляет Сергей Гутников.

Этот комитет объединяет людей с опре-
деленными нарушениями, системно про-

водит для них разного рода соревно-
вания, давая возможность горожа-
нам с особенностями (как прожива-
ющим в стационарных учреждениях, 
так и находящимся дома) заниматься 
различными видами спорта, демон-

стрировать свои результаты. Благодаря 
такой системе многие наши пара-

лимпийцы являются лидерами, 
выступают на различных реги-
ональных и международных 
соревнованиях.

Помимо этого Петербург развивает 
инфраструктуру для людей с ограничени-
ями в области здоровья, желающих зани-
маться различной активной деятельно-
стью. Город строит объект, который подой-
дет для более широкого использования 
инвалидами. 

Конечно, эту работу надо проводить 
системно, чтобы люди тратили меньше вре-
мени на дорогу, чтобы больше возможно-
стей для инвалидов было в каждом районе 
города. Сегодня такие объекты открываются 
благодаря поддержке властей, например 
Комитета по физической культуре и спорту, 
и помощи инвесторов – в частности, благо-
даря «Газпрому». Во многих учреждениях, 
в том числе и наших подведомственных, соз-
даны возможности для занятия физкульту-
рой и спортом, да и в регионах открывается 
все больше площадок.

Я напомню, что у нас в городе более 
19 тысяч детей-инвалидов, а вообще в Петер-
бурге проживают около 600 тысяч инвали-
дов, из них около 50 тысяч – люди трудо-
способного возраста. И для них спорт – это 
не только увлечение, но и реабилитация, 
восстановление сил, стремление к дости-
жению цели.

Стремиться к достижению 
цели – самое главное
АЛЕКСАНДР ЛЮБИМОВ /заместитель председателя Комитета по социальной 

политике Санкт-Петербурга/

Мы знаем и другие струк-
туры – например, Федерацию 
спортивных танцев на коляс-
ках. Напомню, это движе-
ние тоже началось в нашем 
городе. В начале сентября 
состоится очередной чемпио-
нат по танцам на колясках.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Российские паралимпийцы вы -
играли 28 медалей в плавании, 
13 в легкой атлетике, 7 в фех-
товании сидя, 6 в настольном 
теннисе, 3 в дзюдо, 2 в стрельбе 
из лука, по одной в велоспорте 
и пауэрлифтинге.

  GOV.SPB.RU
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ЧИТАЙТЕ В СРЕДУ:
ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ПЕДАГОГИ РАСКРЫЛИ 
ТОНКОСТИ СВОЕЙ РАБОТЫ



В субботу, 28 августа, завершил земное бытие патриарх отечественной театральной сцены, Народный артист 
России Роман Борисович Громадский. Он был помечен печатью избранничества, одной из визитных карточек 
духовной и культурной жизни страны. И потому прощание с ним будет горьким для очень многих.

САМ ГРОМАДСКИЙ был убежден, 
что человек живет не одной жиз-
нью. Весь он не умирает, а вопло-
щается в то, ради чего был призван 
на этот свет, – в поэзию, музыку, 
живо пись и другие добрые дела.

ПРЕДАННЫЙ ОРФЕЙ
Токи воздействия исходили 
не только от Громадского-артиста, 
но и от самой его личности. Он ока-
зывал на людей особое влияние, гип-
нотизировал даже своим внешним 
видом. В памяти современников 
Роман Борисович останется, пожа-
луй, современным Ильей Муромцем. 
В нем было ярко выраженное муж-
ское начало. Косая сажень в пле-
чах, рост метр девяносто, звучный, 
как раскат грома, завораживающий 
голос. Очень любил спорт. Играл 
в футбол, хоккей, волейбол, бегал, 
катался на лыжах. Рано вставал 
и долго, с удовольствием прогули-
вал свою собаку.

Роман Борисович был сильным 
человеком не только физически. 
Все, до чего он касался, было оза-
рено его душою. Он врачевал своей 
аурой, одержимостью, чистой сове-
стью. Он был солнечным челове-
ком, распространял вокруг себя 
флюиды добра и любви.

Громадский много 
снимался в  кино, 
но главным делом своей 
жизни считал театр.

Маэстро был однолюбом. Всю 
свою драматическую карьеру он 
связал с  театром «Балтийский 
дом». Этот театр стал его мело-
дией, он – его преданным Орфеем. 
Знаменитому артисту предлагали 
перебраться в Москву. Он остался 
верен Петербургу и своему театру. 
Как атлант, он поддерживал сво-
ими мощными руками этот Дом 
своей жизни. И театр слагал ему 
гимн, когда он выходил на сцену. 
Зритель, даже самый взыскатель-
ный, его боготворил. В спектакле 
по книге Валентина Распутина 
«Деньги для Марии» Громадский 
играл роль Кузьмы. В зале сидел 
сам автор. Он подарил Громадскому 
однотомник своих сочинений с над-
писью: «Лучшему Кузьме Совет-
ского Союза». В дни выступлений 
Громадского полки в цветочных 
магазинах пустели. Цветы скупали 
поклонники.

И все-таки осталась одна роль, 
которую Громадский мечтал 
сыграть, но так и не довелось, – 
Федор Иванович Шаляпин.

ОДНО ДЕЛО «НА ДВА ДОМА»
С 1995 года официально до самого 
ухода из жизни профессиональным 
домом Громадского стал Санкт-Пе-
тербургский Гуманитарный уни-

верситет профсоюзов. Мы пред-
ложили ему должность декана 
факультета искусств и разработку 
собственного курса театральной 
педагогики. Чуть позже он при-
нял кафедру режиссуры и актер-
ского искусства, которой до своих 
последних дней руководил леген-
дарный З. Я. Корогодский. Громад-
ский считал его одним из величай-
ших театральных педагогов в миро-
вой истории и достойно продолжил 
его дело.

Громадский и не предполагал, 
что так полюбит новую работу. Ему 
стало интереснее жить. Осмысли-
вая произошедшее, он обнаружил, 
что две ипостаси (театр и педаго-
гика) помогают одна другой. Педа-
гогика дает возможность осмыслен-
нее, интереснее работать в театре, 
а актерская деятельность – убеди-
тельнее преподавать. Его масштаб 
позволял служить театру в этих 
двух ипостасях так, что на обе его 
хватало с  лихвой. Ни  в  театре, 
ни в университете вообще не ощу-
щали его загруженности другим 
делом. Дело было «на два дома», 
но единым.

Студенты его мастерской, 
как  говорил Роман Борисович, 
изумляли. Они жили в актерских 

залах Университета, каза-
лось, круглые сутки. Жадно 
впитывали каждое слово 

мастера и потом репетировали 
самостоятельно, многими часами, 
желая соответствовать урокам Учи-
теля. Громадский видел их горящие 
глаза, желание работать. А ему нра-
вилось делиться с ними азами про-
фессии, учить сценическому бон-
тону – аристократизму общения. 
Он подпитывался энергией моло-
дости. И гордился тем, что его уче-
ники успешно работают в лучших 
театрах Москвы и Петербурга, про-
должая и умножая дело Учителя.

ОБЛАДАЛ РЕДКИМИ КАЧЕСТВАМИ
Разработанная Громадским мето-
дика обучения студентов актер-
скому искусству получила высокую 
оценку и внедрена в ряде ведущих 
российских и зарубежных вузов, 
готовящих режиссеров и актеров 
театра и кино.

Значимыми явлениями в куль-
турной жизни России и зарубеж-
ной Европы стали разработанные 
и проведенные им Международные 
мастер-классы, его вклад в Между-
народный театр-фестиваль стран 
СНГ, Балтии.

Когда с Громадским заводили разго-
вор об артистических генах, о даре 
свыше, он говорил, что самый боль-
шой талант актера – трудолюбие. 
Жизнь измеряется не числом про-
житых лет, а тем, что они вмещают.

Да, это так. Прежде всего, 
Громадский «труженик-работ-
ник на почве мысли и добра». 
Эти строчки Некрасова точнее 
всего схватывают сущность ушед-
шего от нас великого современ-
ника. Громадский обладал все 
более редким в обществе каче-
ством  – порядочностью, чело-
вечностью. Декан и заведующий 
кафедрой вуза, крепко стоящего 
на ногах, Роман Борисович регу-
лярно о чем-то просил ректора. 
Но никогда – для себя. Заботился 
только о людях и общем деле. 
У нас в Университете его любили 
особой любовью, опирающейся 
не только на актерское обаяние.

Почетный профессор и Почет-
ный декан факультета искусств 
СПбГУП Роман Громадский не ушел 
от нас. Он остался. И ныне и при-
сно не забыть нам любимое лицо, 

родные глаза.

  АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ /ректор СПбГУП, Заслуженный артист России/   СПБГУП

Прощай, король, прощай…

«Что главное осталось после Гро-
мадского? Спектакли, фильмы, хра-
нящие его дух. Люди, изменившиеся 
от их просмотра. Ученики, продолжа-
ющие его дело».

АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ, РЕКТОР СПБГУП, ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ
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